Diocèse en transformation



Seigneur, que veux-tu pour notre diocèse?

SEPTEMBRE 2024

Pages 3-8

Édito et présentation des initiatives

Pages 9-15

Focus sur l'initiative 2.1 Guide et repères des fraternités locales





Au cours de la messe Chrismale 2024, Monseigneur Olivier Leborgne remettait aux fidèles du Pas-de-Calais la lettre pastorale *Paix à cette maison*, résultant de la démarche diocésaine et invitant l'ensemble des baptisés à œuvrer à un chemin de transformation pour le diocèse. Initiée à la suite des visites pastorales, la démarche diocésaine s'est vécue en paroisse en différentes étapes, de l'écoute de la Parole jusqu'au compte-rendu de la consultation.

La lettre pastorale préconise **4 axes de transformation** et 18 initiatives à entreprendre. Pour chaque initiative, des pilotes ont été désignés, ils se sont entourés d'une équipe de 3 à 6 personnes appelées en fonction de leur mission d'Église, de leur charisme et de leur domaine de compétence. Il s'agit de prêtres, de diacres, de consacrés, d'animateurs pastoraux et de laïcs engagés. Les équipes pourront également faire appel à des personnes expertes dans leur domaine en lien avec l'initiative et s'appuyer sur un panel très large de ressources (les Actes du Concile provincial, les documents officiels de l'Église et du Pape). Elles se rencontrent régulièrement pour réfléchir et travailler afin de remettre à l'évêque, dans quelques mois selon un échéancier défini, un ensemble de propositions. Vous trouverez dans le Vademecum (p. 4 à 8), les axes de transformation, les initiatives ainsi que le référent de chaque équipe.

À l'avenir, dans notre diocèse, la présence ecclésiale locale sera assurée par des petites cellules d'Église, des fraternités locales. Un beau défi à relever! Notre évêque a donc demandé à cette équipe de se mettre au travail immédiatement. Un guide de repères et une charte de ces fraternités que vous trouverez dans ce livret, permettront de lancer cette initiative dès le mois de septembre 2024. Étape clef de la transformation « c'est par ces fraternités que la présence de l'Église continuera à être assurée dans tout notre territoire et que se manifestera sa proximité au plus grand nombre » (cf. Paix à cette maison).

La création d'une équipe « transformation », à la demande de l'évêque permet d'accompagner les pilotes et leurs équipes. Elle leur offre soutien, conseils et assure le suivi de ce processus désormais pleinement engagé. De même, elle sera un appui important pour l'ensemble des paroisses du diocèse en les aidant à vivre la transformation au cœur de leur réalité de terrain.

Durant l'année 2025, dans un livret à venir, nous vous informerons de l'avancement des travaux des autres initiatives. C'est par un attachement au Christ toujours plus fort et une fraternité toujours plus profonde que nous chercherons toujours à répondre à cette question : « Seigneur, que veux-tu pour notre diocèse ? »

Que l'Esprit Saint nous guide!

AXE 1: Des communautés missionnaires et catéchuménales

Initiative 1.1

Que toute formation dans le diocèse soit relue à la lumière de la dynamique missionnaire et catéchuménale.

Pilote de l'équipe : Père Gabriel Planchez



Initiative 1.2

Que la préparation au baptême pour les petits-enfants soit repensée dans une perspective missionnaire et catéchuménale. Qu'elle devienne ainsi initiation à la vie à la suite du Christ pour les parents et leurs familles à l'occasion de la demande de baptême pour leur enfant.

Pilote de l'équipe : Père Emmanuel Fontaine



Initiative 1.3

Que la préparation au mariage soit repensée dans une perspective missionnaire et catéchuménale. Qu'elle devienne ainsi initiation à la vie à la suite du Christ pour les couples qui désirent « se marier à l'église »

Pilote de l'équipe : Emma Delebecque



Initiative 1.4

Que tous les fidèles participent aux célébrations de première communion et de confirmation qui ont lieu dans leur paroisse (à cette fin, je demande que le plus possible celles-ci soient prévues au cours de célébrations dominicales). Nous ne pouvons plus être absents au don de Dieu. Par ces célébrations, c'est le Seigneur qui nous donne des jeunes, des adultes et des familles pour renouveler l'Église qui est dans le Pas-de-Calais.

Pilote de l'équipe : Marie-Yves Renaux





Initiative 1.5

Que des écoles de prière soient proposées à tous, soit au travers d'événements spécifiques, soit au travers de parcours d'initiation.
La présence de communautés religieuses – apostoliques et contemplatives – est, de ce point de vue, une grande grâce pour notre diocèse.

REMISE ÉVÊQUE 31/12/24

Pilote de l'équipe : Arnaud Wybaillie

Initiative 1.6

Que la formation à l'accueil soit revisitée et promue dans l'ensemble du diocèse, stimulant les communautés en tant que telles à grandir dans un authentique accueil missionnaire et catéchuménal.

Pilote de l'équipe : Marcelle Desmettre



AXE 2 : Eucharistie, fraternité et proximité

Initiative 2.1

Que tous les baptisés du diocèse, quel que soit leur état de vie, rejoignent ou créent des fraternités locales, qu'elles soient initiées par des mouvements - que je ne peux qu'encourager dans leur apostolat -, des services pastoraux ou une proposition diocésaine à venir. Dans tous les cas, la Parole de Dieu y sera mise au centre, et la fraternité au nom de Jésus y sera vécue. C'est par ces fraternités que la présence de l'Église continuera à être assurée dans tout notre territoire et que se manifestera sa proximité au plus grand nombre.

Pilote de l'équipe : Patricia Bernard





Initiative 2.2

Que soit réfléchie et expérimentée la création de « pôles eucharistiques ». Lieu central, l'eucharistie y est célébrée à heure fixe tous les dimanches, chacun y trouve sa place à commencer par les plus démunis. Dans ces lieux, les lituraies sont belles et profondes. On prend le temps d'y vivre la fraternité créée par l'eucharistie : des journées communautaires régulières sont organisées en présence des pasteurs. On permet aux jeunes de rencontrer d'autres jeunes pour devenir ensemble disciples missionnaires. Un pôle eucharistique est situé sur le territoire d'une paroisse mais concerne plusieurs paroisses qui doivent être associées à la définition du projet pastoral concret de ce pôle. L'ensemble de ces paroisses est accompagné par une équipe de prêtres dédiée. La création de tels pôles n'exclut pas aue la messe dominicale soit célébrée dans d'autres éalises. à la mesure de nos moyens et de la pertinence pastorale. On évaluera également s'il est pertinent ou non de revoir l'actuelle carte des paroisses dans le diocèse.

Pilote de l'équipe : Père Jean-Christophe Neveu

Initiative 2.3

Que soient répertoriées et partagées toutes les initiatives missionnaires pensées à partir des églises de village et de quartier.

Pilote de l'équipe : Audrey Cnoquaert



Initiative 2.4

Que soit réfléchie, dans cette perspective, la grâce du ministère ordonné et les conditions d'un exercice toujours plus fraternel de ce ministère au service du peuple de Dieu et de l'annonce de l'Évangile.

Pilote de l'équipe : Père Sébastien Roussel



AXE 3 : Confirmés et équipés pour la mission

Initiative 3.1

Qu'une formation théologique, spirituelle et pastorale à la mission soit proposée pour les prêtres, les diacres, les laïcs en mission ecclésiale et l'ensemble des fidèles du Christ dans tout le diocèse.

Pilote de l'équipe : Père Gabriel Planchez



Initiative 3.2

Que chaque paroisse soit accompagnée pour écrire et vivre un projet pastoral et missionnaire réaliste donc audacieux.

Pilote de l'équipe : Mary Desmet

REMISE ÉVÊQUE 31/12/24

Initiative 3.3

Qu'une formation au témoignage et à la capacité pour chacun de dire le kérygme aujourd'hui soit proposée, dans le même esprit que l'école de la prédication récemment décidée.

Pilote de l'équipe : Père Gabriel Planchez



Initiative 3.4

Que l'enseignement catholique dans le diocèse continue à approfondir le type de réussite promu à travers son projet éducatif.

Que cela stimule chaque établissement d'enseignement catholique du diocèse, en lien avec la paroisse dont il est une communauté vivante, à relire son projet pédagogique et pastoral, à la lumière de l'Évangile et du projet de croissance de Dieu pour tous et chacun.

Pilote de l'équipe : François Holland



AXE 4: Une gouvernance renouvelée

Initiative 4.1

Que soit ouverte une réflexion sur le renouvellement des équipes d'animation paroissiale (EAP) dans un sens plus synodal et missionnaire.

Pilote de l'équipe : Nathalie Nardy



Initiative 4.2

Qu'une réflexion soit également engagée sur l'opportunité de la création d'une mission de coordinateur paroissial, comme le proposait le Concile provincial de 2015.

Pilote de l'équipe : Père Luc Dubrulle



Initiative 4.3

Que soit mise en œuvre une mesure massivement sollicitée par les personnes ayant participé à la consultation : que toute personne s'engageant dans un service le fasse dans le cadre d'un mandat précis et déterminé en termes de mission, de formation et de durée.

Pilote de l'équipe : Sébastien Vereecken



30/06/25

Initiative 4.4

Qu'une réflexion soit ouverte sur l'appel aux ministères institués, acolytes, lecteurs et catéchistes, tels que le Pape François les a récemment définis et selon les modalités de mise en œuvre indiquées par les évêques de France.

Pilote de l'équipe : Marie Pierre Cockenpot



Fraternités locales Guide et repères pour se mettre en route

Que tous les baptisés du diocèse, quel que soit leur état de vie, rejoignent ou créent des fraternités locales [...]. Dans tous les cas, la Parole de Dieu y sera mise au centre, et la fraternité au nom de Jésus y sera vécue. C'est par ces fraternités que la présence de l'Église continuera à être assurée dans tout notre territoire et que se manifestera sa proximité au plus grand nombre.

Pilote de l'équipe : Patricia Bernard

Dans chacune d'elles, nous sommes invités à intégrer :

- Une véritable dimension fraternelle
- La lecture de la Parole de Dieu avec un temps de prière, de partage et d'échanges simples
- Le souci de la vie locale pour encourager la charité et l'entraide





Initiative 2.1

Faire surgir des fraternités locales sur tout le diocèse, c'est notre défi!

Un défi pour aller plus loin dans notre expérience chrétienne mais aussi pour être au plus proche du terrain, vivifier le territoire en créant du lien entre les personnes d'un même lieu.

« C'est par ces fraternités que la présence de l'Église continuera à être assurée dans tout notre territoire et que se manifestera sa proximité au plus grand nombre : que tous les baptisés du diocèse, quel que soit leur état de vie, rejoignent ou créent des fraternités locales, qu'elles initiées par des mouvements – que je ne peux qu'encourager dans apostolat – des services pastoraux ou une proposition diocésaine à venir. Dans tous les cas, la Parole de Dieu y sera mise au centre, et la fraternité au nom de Jésus y sera vécue ».1

Lors de la consultation synodale, nombreux sont ceux qui ont exprimé : « Nous désirons plus de fraternité dans nos paroisses » et « nous désirons vivre selon l'Évangile ».

Voilà pourquoi la première initiative à mettre en œuvre dans nos paroisses porte sur la création de fraternités locales : chaque baptisé devient alors personnellement responsable de la mise en œuvre de ce désir du peuple de Dieu.

Il existe déjà de nombreux groupes (mouvements, services) qui ont anticipé et sont **des Équipes de fraternité**. Des personnes qui se réunissent et agissent au nom de leur foi avec leur démarche propre. Les trilogies « voir, juger, agir » ou « observer, comprendre, agir » ou « vivre, croire, célébrer » sont toujours pertinentes, actuelles et sont à continuer.

Ce document a été créé pour aider celles et ceux qui ont moins d'expérience, celles et ceux dont l'Église est plus à distance afin qu'ils puissent se mettre en route là où ils vivent.

Permettre à toute personne de vivre le commandement nouveau de l'amour fraternel donné par Jésus, quelle mission passionnante!



Des fraternités locales, qu'est-ce que c'est?

Les fraternités locales désignent des petits groupes de personnes vivant sur un même territoire (ville, village, quartier...) qui se réunissent à intervalles réguliers à l'image des premiers chrétiens, en différents lieux (au domicile des uns et des autres, dans l'église du village, dans la salle paroissiale, le café du quartier...)

Des groupes locaux à diversité humaine, des points de vue différents, des expériences diverses viendront enrichir le groupe et le partage autour de la Parole de Dieu.

N'hésitons pas à y inviter des personnes en recherche (catéchumènes, recommençants), les « moins familiers » de nos milieux ecclésiaux, des personnes en difficulté (solitude, précarité, fragilité, handicap, immigration...)

Il n'y a pas de fraternité évangélique si le petit n'a pas sa place. On veillera à vivre les rencontres sur un temps d'1h30. En ayant à l'esprit que nos « rencontres » ne sont pas le tout de notre fraternité.

Notre communion est appelée à se déployer dans le soin que nous prenons les uns des autres, les services partagés, en rejoignant la communauté chrétienne pour vivre la messe dominicale.

Ni sachants, ni apprenants, mais des frères et des sœurs qui se respectent, s'écoutent et s'entraident, dans la bienveillance et l'attention à l'autre. Bien sûr il faut quand même un animateur qui veille à la bonne marche de la fraternité, fait connaître son groupe sur la paroisse et transmet les informations.

Par ailleurs, nous ne saurions que trop vous recommander de réaliser une relecture de votre année et pourquoi pas, une réunion de toutes les fraternités de votre paroisse pour partager le vécu et/ou célébrer le chemin parcouru.



La charte au service du groupe

Initiative 2.1

Bienvenue! La participation à un groupe fraternel local est un trésor à découvrir et qui change nos vies! Nous sommes heureux de vous accueillir!

Quelques attitudes pour bien vivre ces rencontres :

Ces quelques points de repères constituent un cadre pour que chacun se sente libre et en sécurité. Cette liste n'est pas exhaustive et elle pourra être complétée pour vivre la fraternité.

Liberté

Je partage uniquement ce qu'il me semble juste d'offrir au groupe.

Authenticité

les uns pour les autres.

Le groupe de partage est une occasion d'être tels aue nous sommes, vrais et certainement qui nous fait devenir nourriture

Confidentialité

Ce qui est dit dans le groupe doit absolument rester à l'intérieur du groupe. C'est une règle majeure pour que chacun soit en confiance pour partager.

Parler en « ie »

à partager davantage ce qui se passe en nous, notre manière d'appréhender le monde. Chaque personne est « experte de sa propre expérience ».

Écoute et non-iugement

L'intention est d'écouter l'autre tel au'il est. de le recevoir avec bienveillance dans son et ses complexités. Cette attitude d'écoute profonde nécessite de ne pas interrompre celui qui a la parole.

Respect du temps de parole

Chacun est invité à prendre la parole en respectant

ne dose viter les BIP.

Il est important d'éviter les Bavardages, les Idéologies, et les Palabres interminables.

12

Le rôle de l'animateur

- Accueillir les membres du groupe, favoriser les liens entre les membres.
- Favoriser un climat d'écoute bienveillant et veiller à l'intégration des attitudes citées dans la charte.
- Laisser l'espace à la parole ou parfois au silence tout en sachant relancer et encourager la prise de parole de chacun.
- Inviter chacun à partager à partir de sa propre expérience de vie en évitant les discussions ou les débats d'idées.
- ♣ Gérer le temps pendant la rencontre : temps imparti à chaque étape mais aussi temps imparti à chacun. Limiter les prises de paroles trop longues.

- Rappeler l'exigence de la confidentialité : ce qui s'exprime dans le groupe n'est pas communiqué à l'extérieur.
- Veiller aux bonnes conditions matérielles de la réunion (ordinateur, photocopies...)
- Inviter les participants à couper les téléphones portables.
- Assurer les transitions entre chaque séquence et signifier la fin de la rencontre.

L'animateur doit avoir un réel sens ecclésial et le souci du lien avec les différentes instances paroissiales.

Pour les besoins éventuels de formation de l'équipe, il est en lien avec la paroisse pour obtenir les outils nécessaires.

Il est membre à part entière de la fraternité. Il y participe au même titre que les autres membres.

Pour l'aider dans la tâche d'animateur, il peut déléguer certaines tâches (accueil gardien du temps, trouver un chant...)

Parlez-en autour de vous, au prêtre de votre paroisse, à vos amis, aux paroissiens, à vos voisins... Aidez-vous de ce document à votre disposition dans les paroisses pour vous lancer, inviter ... N'hésitez pas à contacter pour plus d'informations le référent diocésain Fraternités Locales :

fraternites@arras.catholique.fr

Initiative 2.1

Déroulement type d'une rencontre

Les temps sont donnés à titre indicatif, ils peuvent être modifiés.

3

1 20 min | S'accueillir

Vivre un temps d'accueil et d'échange de nouvelles Ce temps est important pour se partager les nouvelles importantes de nos vies. Chacun peut confier une joie, une difficulté, un évènement, vécus durant la semaine.

2 30 min | À l'écoute de la Parole

Se mettre en présence de Dieu. En silence, par un signe de Croix, un refrain à l'Esprit Saint, un chant de louange,etc...

Écouter et partager l'Évangile du dimanche suivant
Après une première écoute de l'Évangile (lu à haute voix par une personne du groupe) et un temps de silence, chacun redit un mot, une phrase, un geste qui l'a touché sans le commenter.
Après une seconde écoute de cet Évangile et un temps de silence, chacun exprime comment ce passage lui parle, l'interroge, l'interpelle aujourd'hui.

S'encourager à vivre l'Évangile, à poser un geste missionnaire simple et concret A la lumière de la Parole de Dieu et des évènements

de Dieu et des évènements de ma vie, à quel changement intérieur je me sens appelé et/ou quel pas suis-je invité à poser qui m'ouvre davantage à Dieu et aux autres ? 3 20 min | Grandir dans la Foi

Pour aller plus loin, le diocèse mettra notamment à disposition des capsules vidéo sur le site diocésain.

4 15 min | Prier ensemble

Veiller à l'aménagement du lieu : Bible, bougie ... Petit temps de silence Inviter celles et ceux qui le souhaitent à exprimer une action de grâce, confier une intention de prière (intention personnelle, vie de la commune, de la paroisse, pour le pays, pour le monde) Si une chose lourde a été exprimée, la fraternité prend le temps de porter particulièrement le frère ou la sœur dans la prière. Conclure par un « Notre Père »

5 5 min | Partage d'informations

Informations paroissiales, diocésaines et personnelles.

Animer la première rencontre

<u>1er temps : 30 min :</u> Commencer par un accueil chaleureux, autour d'une petite collation. Chacun se présente librement.

<u>2ème temps : 20 min :</u> Chacun dit ce qui l'a attiré, intéressé dans la proposition. Découvrir à l'aide de ce livret, ce qu'est une fraternité locale : Prendre le temps d'accueillir les questions et les remarques. Lire ensemble la charte au service des fraternités locales et éventuellement la compléter.

<u>3ème temps: 30 min:</u> La fraternité vit un premier temps de partage autour de l'Évangile du dimanche qui suit (Voir 2ème temps déroulement type d'une rencontre).

<u>4ème temps: 10 min:</u> Ensemble, la fraternité se donne un rythme de rencontre (au moins une fois par mois) et prend les dates pour les mois à venir.

Conclure la rencontre par un chant, une prière d'action de grâce ou un Notre Père.

Fiche relecture de fin d'année

1. Se mettre à l'écoute de l'Esprit et prier

Chant possible à l'Esprit Saint : « Viens Esprit de sainteté », « Souffle imprévisible » ...

Proposition de texte pour la prière : Épître aux Philippiens, Ph 2,1-5

« S'il y a donc un appel en Christ, un encouragement dans l'amour, une communion dans l'Esprit, un élan d'affection et de compassion, alors comblez ma joie en vivant en plein accord. Ayez un même amour, un même cœur ; recherchez l'unité ; ne faites rien par rivalité, rien par gloriole, mais, avec humilité, considérez les autres comme supérieurs à vous. Que chacun ne regarde pas à soi seulement, mais aussi aux autres. Comportez-vous ainsi entre vous, comme on le fait en Jésus-Christ ».

Chacun peut s'exprimer sur le texte : ce que je pense, ce que je ressens...

2. Se questionner pour relire

❖ Ce qui me vient spontanément quand je pense à l'année écoulée dans la fraternité.

◆ Mon cheminement personnel: Comment la fraternité m'a aidé à mieux connaître, aimer, suivre le Christ et servir mes frères ?

Comment ai-je vécu les différents moments de nos rencontres? Ce que j'ai particulièrement apprécié, ce qui a été plus difficile : Accueil – temps de la Parole – grandir dans la foi – prier ensemble – temps d'infos

❖ Le fonctionnement de notre fraternité locale :

- Dans notre fonctionnement, ce qui est à garder, à améliorer, à

- Comment ai-je perçu le rôle de l'animateur ? - Comme participant, ai-je pu partager librement, en vérité, dans le respect de mon point de vue ? Me suis-je senti écouté, soutenu, encouragé?...

 Les liens avec d'autres :
 Avons-nous tissé des liens avec la paroisse, des membres de l'EAP, d'autres fraternités, des partenaires ?

- Est-ce que je choisis de continuer à cheminer en fraternité?

Ouelle ouverture à d'autres ?

Osez vous lancer dans la création d'une fraternité!

« ... la fraternité est une dimension essentielle de l'homme, qui est un être relationnel. La vive conscience d'être en relation nous amène à voir et à traiter chaque personne comme une vraie sœur et un vrai frère. »
Pape François (2014)

PLUS D'INFOS



Diocèse d'Arras Suivez-nous sur

Nous contacter: fraternites@arras.catholique.fr





